
  

 

 

du Centre  
de 

Harthouse 
 

     Directrice de la communication         Directeur de rédaction                     Rédactrice en chef  
        Mme Guylène COMBE                      M Olivier WITTMANN             Mme Döne ALAGÖZ 

centre.harthouse@centre-harthouse.fr 

© Centre de Harthouse 

Octobre à Janvier 2024 - n° 84 

INFORMATIONS INSTITUTIONNELLES  
Conseil de la vie sociale P. 2 - 3 
La parole est à Mme Éléa SCHIRRER 
Semaine de la sécurité des patients 
Les départs 
A vos agendas  
I.M.Pro. P. 4 - 6 
Le pro au pays du Pain d’épices 
Nouveau partenariat avec le Prépa 
Matinée plantation 
Ça bouge au SIMS !  
Projet jus de pommes 
Formation AQSA au Centre de Harthouse 
Dessin d’Éléna 
LES ECHOS…  DU CLOCHER  P. 7 - 9 
Cafet 
Don UBAC 
Marché de Noël 
Participation à la plantation d’une forêt urbaine 
Repas de Noël 
Vœux et galette des rois 
Nouvelle saison Handballistique 
Championnat départemental de para pétanque 
adaptée 

Para Futsal Adapté 

LA MAISON PICASSO  P. 10-11 
Atelier « lien avec les animaux » 
Pique-nique à la mini-ferme 
Projet artistique CEA 
Projet Harth’Musique 
Sortie à la Médiathèque 
Visite au château du Lichtenberg 
Festival du Point de Croix 
Animations Pica’Grenzel 
Don des Amis de la Maison Rurale 
Spectacle 
Atelier au Musée Lalique 
ACTUALITES du F.A.M. et F.A.S. P. 12-13 
Sortie automnale 
Randonnée à Offendorf 
Journée Bredeles 
Repas de Noël 
Soirée terrifiante au KLIMT 
Quoi de neuf à la mini-ferme ?   
L’ESAT ET L’EA P. 14-15 
LE FOYER D’HEBERGEMENT  P. 15 
ZOOM SUR… P. 16 
Multi partenariat  

Au Centre de Harthouse, 2024 sera notam-
ment l’année de réflexion quant au nouveau 
projet d’établissement 2025 – 2029.  
En lien avec les résultats des évaluations 
externes qui se poursuivront tout au long de 
cette année et dans la continuité de l’actuel 
projet d’établissement, il s’agira de fixer les 
objectifs stratégiques des services ainsi que 
les lignes directrices de l’action du Centre 
pour les personnes qui  sont accompa-
gnées, et ce pour une période de 5 ans.  
Les usagers, les familles pourront s’expri-
mer sur les attentes et évolutions souhai-
tées ainsi que les professionnels du Centre 
qui pourront lors de groupes de travail dé-
diés, préciser les objectifs à atteindre pour 
chaque service ainsi que les évolutions né-
cessaires du Centre. Ce projet d’établisse-
ment se doit d’être collectif dans sa réalisa-
tion avec pour finalité le meilleur accompa-
gnement possible pour les jeunes, résidents 
et usagers de l’établissement.  
 

Avec mes fonctions de 
Directeur par intérim, 
j’ai le plaisir de (re) dé-
couvrir toute la    ri-
chesse et la diversité des accompagne-
ments proposés par le Centre. Richesse et 
diversité qu’on retrouve à la lecture de ce 
nouveau numéro des Echos. Vous trouve-
rez ainsi des articles sur les différents temps 
forts de la fin d’année 2023 : aide à la plan-
tation d’une forêt urbaine pour la ville de 
Haguenau, l’organisation d’un marché de 
Noël au sein du Centre après trois années 
d’absence, participation des usagers à diffé-
rentes compétitions sportives de sport adap-
té, projets artistiques inter générationnels 
avec des EHPAD de la région etc… 
 

Bonne lecture !  
Arnaud SAINT DIZIER  

Directeur adjoint de l’EPSAN et de l’Hôpital la Grafenbourg 
Chef du pôle Gestion Médico-Sociale  

Directeur par intérim du Centre de Harthouse 

Madame, Monsieur,  
 

J’ai le plaisir d’écrire ces lignes en tant que directeur par intérim du 
Centre de Harthouse depuis fin septembre 2023 et je profite de cet 
édito pour avoir une pensée pour ma collègue Mme HAEFFELE et 
lui souhaiter un bon rétablissement.  
 

Une nouvelle année commence et je vous adresse mes meilleurs 
vœux. Que 2024 soit riche de sérénité et de succès dans les nou-
veaux projets du Centre mais également dans votre vie personnelle.  

▲ Vœux du Maire et président 
du Conseil d’administration du 
Centre, Claude STURNI, et le 
Directeur par intérim Arnaud 
SAINT DIZIER  
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La parole est donnée à Madame Éléa SCHIRRER 

  INFORMATIONS INSTITUTIONNELLES  

Conseil de la vie sociale du 6 novembre 2023 
Ont été discutés : 
 La présentation du Directeur par intérim et la situation actuelle au Centre de Harthouse 
 La suite donnée aux dispositions prises lors du CVS du 19 juin 2023 concernant la pla-

nification de remplacement des congés annuels par des jobs d’été durant la période 
estivale. La remise en place des commissions des menus en 2024 

 La demande d’installation de la climatisation en 2024 pour la cuisine et le self 
 La demande de réparation des trous dans la chaussée 
 L’information aux parents et représentants légaux des missions du CVS pour un retour 

participatif de ces intéressés lors des synthèses. La présentation du travail réalisé sur 
le CVS par la stagiaire CSE Caferuis 

 Les prochaines élections du CVS 
 Les points des résidents 
 Les plaintes et réclamations 
 
Rappel : Les familles/représentants légaux/tuteurs ont la possibilité de : 
 Demander le compte-rendu de la séance 
 Contacter la Présidente du CVS actuel : Mme Marie-France BASTIAN 

(06.03.52.28.64 / mariefrance.bastian@gmail.com) 
 Proposer des points à mettre à l’ordre du jour du CVS  
      (à adresser à secretaire.direction@centre-harthouse.fr) 
 Le prochain CVS est programmé au 19 février 2024 

Mme Marina SCHNEIDER, secrétaire de direction 

Concrètement, cela se traduit par :  
- L’apport des outils et méthodes aux 

personnels afin de leur permettre de 
réaliser au mieux leurs missions. Par 
exemple via la définition du processus 
de gestion des évènements indési-
rables, le pilotage de plans d’action, 
l’accompagnement à la démarche 
d’évaluation HAS des établissements, 
etc. 

- La gestion des divers risques pouvant 
être rencontrés, afin d’assurer la sécu-

rité des personnes accompagnées 
comme celle des professionnels, ainsi 
que des biens. 

- Le déploiement de projets environne-
mentaux porteurs de sens permettant 
de minimiser notre impact sur notre 
environnement (par exemple via le tri 
des déchets, les économies d’énergie, 
etc.)  

Je remercie les personnes déjà rencontrées 
pour leur accueil, et au plaisir de rencontrer 
et collaborer avec chacun d’entre vous.  

Je suis Éléa SCHIRRER, Responsable Qualité Sécurité Environ-
nement (QSE). J’exerce cette profession au sein de l’Institution 
médico-sociale Les Tournesols à Sainte-Marie-Aux-Mines depuis 
maintenant 3 ans, et, à compter de septembre 2023, j’interviens 
également au centre de Harthouse tous les jeudis. 
Je suis rattachée à l’administration mais ma fonction est transver-
sale et se déploie sur l’ensemble du centre. Le rôle d’un respon-
sable QSE est de définir, en lien avec la direction, la démarche 
Qualité Sécurité Environnement et d’accompagner les cadres ainsi 
que l’ensemble des agents à son déploiement. 

mailto:secretaire.direction@centre-harthouse.fr
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  INFORMATIONS INSTITUTIONNELLES  

66 résidents et 11 éducateurs ont pu tester la 
boitacoucou. Bravo à tous, l’activité a permis de 
constater que le geste était bien fait. 

Mme Nadia KNOLL, infirmière 

Semaine de la sécurité des patients 

Les départs 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gilbert STRASSER 
Après 20 ans aux finances et au budget, Gilbert 
STRASSER est parti à la retraite mi-novembre. 
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Mardi 5 décembre, les ateliers Pro, l’atelier Prépa et les différents encadrants ont visité le 
Musée du Pain d’épice de la maison Fortwenger à Gertwiller (67). Sur place en milieu de 
matinée, les jeunes ont débuté par la visite du Musée, exclusivement dédié à l’histoire et la 
fabrication du pain d’épices. Une visite haute en couleurs et en chants de Noël. La visite se 
poursuit par l’atelier de fabrication où l’on peut observer le travail des pâtons de pain 
d’épices par les pâtissiers. Certains jeunes ont participé à la décoration de leur propre man-
nelé, qu’ils ont pu ramener chez eux. Le tour s’est terminé par un crochet au magasin de la 
maison Fortwenger, où certains se sont fait plaisir en achetant des douceurs.  
A midi, l’ensemble du groupe est allé déjeuner au Buffalo Grill de Marlenheim, avec au me-
nu, burgers, viande grillée et frites. Une bien belle journée, appréciée par l’ensemble des 
jeunes et des éducateurs.  

Frédéric MENEGHEL, ateliers professionnels 

Le Pro au pays du Pain d’épices 

Depuis la rentrée, l’atelier Préparatoire a un 
nouveau partenariat avec l’EPHAD Orpéa de 
Schiltigheim. Dans le cadre de ce projet nous 
nous rencontrons une fois par mois, soit à 
l’EPHAD soit à Harthouse. Nous partageons 
ensemble des moments de convivialités et 
d’échange à travers des activités :  visite aux 

biquettes de la mini ferme, goûter, séances de 
sport adapté sur chaise, réalisation de décora-
tion de saison, confection de bredele de Noël, 
etc. Les jeunes apprécient ces temps de par-
tage et ont hâte de poursuivre ces rencontres 
intergénérationnelles ! 

Joanne PAPILLIE, éducatrice 

Nouveau partenariat avec le Prépa 
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I.M.PRO. 

Les groupes Bois et Espaces Verts des ate-
liers professionnels ont participé à une mati-
née plantation de forêt urbaine le vendredi 1er 
décembre à Haguenau. 
 
Ce fut l’occasion pour nous d’échanger avec 
les employés municipaux de la ville secteur 
Espaces Verts et de créer des liens. Ce fut 
aussi l’occasion de renforcer notre savoir-faire 
technique. En remerciement, une collation 
nous a été offerte. C’était vraiment sympa 
comme matinée, malgré le froid.  

Les jeunes des ateliers Bois et des Espaces Verts 
Véronique O. et Jean-Luc F. les éducateurs 

Dès la rentrée, Maëly, Mélanie et Matthias ont 
intégrés le groupe du SIMS. Bienvenue aux 
nouveaux ! 
Afin de mieux nous connaitre, nous avons ef-
fectué une séance de sport, un peu particu-
lière, accompagnés de Valérie, Claire et Ma-
gali. Nous nous sommes rendus à Hapik. 
Dans l’ensemble nous avons tous appréciés 
d’escalader les murs originaux et atypiques. 
Après cette séance, riche en émotions nous 
avons déjeuné chez l’ami Hantz. 
En dehors des sorties habituelles (courses, 
marché, sortie en ville…) et des activités 
transversales selon le planning du SIMS (mini-
ferme, serre, vie sociale et musique), nous 
effectuons régulièrement des sorties, dont les 
buts principaux sont l’échange, l’inclusion, se 
dépasser.  
C’est ainsi que depuis la rentrée, des sorties 
en partenariat avec l’association sportive, la 

maison Picasso, le pré-sims et le Dali ont pu 
être réalisées (pressage de jus de pommes, 
piscine, B.Boy Haiper, représentation à la mai-
son de retraite, Picagrenzel, Biobernai, média-
thèque, visite de la fabrique à Bretzel). A 
chaque fois nous revenons avec le sourire et 
des souvenirs à partager avec notre entou-
rage.  
Le 26 octobre, nous avons cuisiné une bonne 
soupe de potirons.  
Un moment convivial, partagé avec Mme Lud-
wig, Olivier et Sami.  
Mais aussi l’occasion de fêter l’anniversaire de 
Claire ! Son âge reste secret ! 
Nous souhaitons également un joyeux anni-
versaire à Nathan, 20 ans ! 
Pour la fin d’année, une surprise de taille nous 
attend, mais rendez-vous au prochain Echos ! 

Les jeunes du SIMS 
Educatrices Claire et Magali 

Matinée plantation 

Ça bouge au SIMS ! 

▲ Gauche vers la droite : Lionel, Tristan, Tom, Nathan, Mattias,  
                                             Mélanie, Maëva, Maëly, Matéo et Alicia 
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 I.M.PRO. 

183, c’est le nombre de bouteilles vendues au profit des sportifs de l’AS Harthouse.  

Fin octobre 2023, grâce au partenariat Éducatrice sportive/
AS Harthouse/CDSA (comité départemental du sport adap-
té), une formation AQSA Module 1 (Attestation de Qualifica-
tion en Sport Adapté) a pu se dérouler au Centre de Har-
thouse avec 11 stagiaires de tous horizons, présents pour 
découvrir ce Module. Après une journée théorique, ils ont 
pu, le deuxième et troisième jour, proposer des séquences 
d’activités à un groupe de jeunes adultes du Centre de Har-
thouse. Un moment de partage fort apprécié de tous. 

Éducatrice sportive du Centre de Harthouse 

Grâce au projet impulsé par Claire 
(SIMS) et soutenu par de nombreux 
services de l’IMPro, La journée s’est 
soldée par la vente de toutes les bou-
teilles de jus de pommes provenant du 
verger du Centre de Harthouse.  
Ce projet a également permis de prati-
quer une activité physique ludique que 
j’ai pu organiser tout au long d’une se-
maine où les publics se sont côtoyés 
dans un objectif commun.  
Merci à tous pour votre investisse-
ment ! (SIMS, SIPS, Ateliers profes-

sionnels, Atelier préparatoire, institu-
teur IMPro, Atelier Gauguin) 
Et pour accompagner la vente, le comi-
té de l’Association partenaire du projet 
a décidé d’offrir des crêpes et créer 
autour de la vente un moment convi-
vial.  
Je vous dis à l’année prochaine pour la 
poursuite de partenariats internes qui 
véhiculent du lien humain indispen-
sable au bien-être de tous !!! 

Valérie AMIELL,  
Éducatrice sportive du Centre de Harthouse 

Projet jus de pommes 

Formation A.Q.S.A. au Centre de Harthouse 

    « Tu as remarqué qu’à une lettre près Autiste, ça fait Artiste ? »   
                                             Virginie Grimaldi 

Nous avons tendance à souvent diaboliser le handicap sans prendre le temps de regarder les 
potentiels parfois extraordinaire de chacun. Voici la réalisation de notre talentueuse Élena 15 
ans, passionnée de dessin et qui nous surprend chaque jours avec son âme d ’artiste. 

Dessin d’Éléna 

Service Pôle GAUGUIN 
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Depuis début septembre la Cafétéria a repris du service ! Véri-
table point central par sa position géographique dans le Centre de 
Harthouse, la cafet est un lieu de rencontre convivial pour les béné-
ficiaires. Le succès de la permanence ne s'est pas fait attendre 
puisque chaque semaine de nombreux bénéficiaires, jeunes et 
moins jeunes, font le déplacement pour y déguster une petite bois-
son et échanger un peu pendant que d'autres en profitent pour 
jouer au billard ou au babyfoot. Un travail éducatif se cache égale-
ment derrière ce projet afin de favoriser l'autonomie des bénéfi-
ciaires tout en travaillant également les règles de vie en société. 

Virginie URBAN 

Une vingtaine de boulangers du Bas-Rhin et 
du Haut-Rhin participent à l’opération. Ils fa-
briquent et vendent des gâteaux en forme de 
cœur à la fête des mères. Pour chaque pâ-
tisserie vendue, l’UBAC reversera 1€ à l’Ami-
cale des bénévoles du Centre de Harthouse. 
La remise du chèque de 1135 € a eu lieu 

le 20 septembre avec la présence de plu-
sieurs membres de l’UBAC et de 
membres de l’Amicale des Bénévoles du 
Centre de Harthouse. Ce don servira à 
soutenir le projet de réaménagement de la 
cafétéria de l’établissement. 

Agnès JULLY 

Après trois années d’absence de marchés 
pour les familles, ces dernières ont été ra-
vies de retrouver le marché de Noël d’Har-
thouse le vendredi 1er décembre après-
midi ! Et que de monde ! Les résidents et les 
professionnels ont pu faire leur achat le jeu-
di en journée et le vendredi matin selon des 
créneaux définis afin de conserver la séréni-
té de tous, découverte pendant les marchés 
COVID. Que d’émerveillements et de com-
pliments à transmettre aux jeunes et aux 
adultes qui ont participé mais aussi aux en-

cadrants ! Bravo aux     
artistes pour les créations 
réalisées au Pré-SIMS, au 
SAMS, au SIMS, à l’atelier 
préparatoire, aux ateliers 
professionnels, au SIPS, 
au Gauguin, au SAJ, au DALI, au CHA-
GALL, au MICHEL-ANGE, au CEZANNE, 
au KLIMT et au PICASSO ! Merci aux béné-
voles de l’Amicale et aux professionnels qui 
ont aidé au rangement !  

Agnès JULLY 

Haguenau est désigné lauréat 
pour la création d’une forêt 
urbaine de 10 000 arbres au 
cœur de la ville suite à un ap-
pel à manifestation d’intérêt 
lancée par la Fédération des 
Promoteurs Immobiliers d’Al-
sace et la Région Grand Est. 

Un groupe de jeunes des ateliers profes-
sionnels encadré par Véronique a participé 
à la plantation le vendredi 1er décembre. Et 
un groupe d’adultes encadré par le Picasso 

y était le samedi 2 décembre. La méthode 
Miyawaki, du nom d’un botaniste japonais 
qui a étudié la renaturation de friches indus-
trielles au Japon, consiste à planter des 
arbres et arbustes de façon dense, soit 3 
arbres par m². Ce type de forêt pousse très 
vite et a l’avantage de fertiliser les sols. 
Quelle fierté de participer à une telle dé-
marche participative, en lien en plus avec le 
thème culturel du Centre : « La Nature » ! 
Merci au bénévole qui a aussi accompagné 
le groupe ! 

Agnès JULLY 

Cafet 

Marché de Noël 

Participation à la plantation d’une forêt urbaine 

Le Centre de Harthouse a été con-
tacté par Matthieu KAYSER 
(patron de la Boulangerie - Pâtis-

serie KAYSER à Morsbronn-les-Bains) dans le cadre de la 
traditionnelle opération « Fête des mères » intitulée « Un 
cœur pour Maman ». Monsieur KAYSER est membre de 
l’association de l’Union des Boulangers Artisans Créa-
teurs (UBAC). Tous les ans à l’occasion de la fête des 
mères, cette association organise une opération de sou-
tien pour une association d’enfants.  

Don UBAC 
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LES ÉCHOS…  

Vœux et galette des rois 

La fête de Noël a eu lieu le mardi 5 dé-
cembre au Centre de Harthouse ! Le repas a 
été réalisé par l'équipe d'encadrants et de 
travailleurs du Centre. Il a été servi dans les 
pavillons, en salle polyvalente et au self ! A 
cette occasion, le self et la salle polyvalente 
s’étaient parés de décorations de tables 
créées par les bénéficiaires à la Maison Pi-
casso. De 14h00 à 15h30, une animation 
dansante proposée par le Picasso a pris 
place au gymnase.  

Repas de Noël 

Quelle fête de danser ensemble ! L’ambiance était festive ! Un chaleureux accueil a été ré-
servé au Père Noël arrivé à 15h10 ! Ce dernier s’est prêté à une séance de photos en 
groupe et en individuel avec ceux qui le désiraient, dans un espace spécifique aménagé par 
le Picasso !  Pour se désaltérer pendant ce temps festif, des boissons étaient servies à la 
cafétéria par une équipe de bénévoles présents.  

Agnès JULLY 

Le mardi 9 janvier, le Maire et président du 
Conseil d’administration du Centre, Claude 
STURNI, et le directeur par intérim Arnaud 
SAINT DIZIER ont présenté leurs meilleurs 
vœux à l’ensemble des bénéficiaires, aux 
équipes du Centre, aux membres de l’Ami-
cale des bénévoles et de l’Association Spor-
tive, aux personnes des différentes instances 
de l’établissement, aux partenaires…  
 
Ce moment a aussi été le moment de mettre 
à l’honneur quatre retraités de 2023 : Simone 
MEHL (malade ce jour-là), Gilbert STRAS-
SER, Hubert KENNEL et Pascal SCHAP-
MAN. La décoration était faite par les bénéfi-
ciaires du Picasso et les galettes par la cui-
sine. La distribution de ces dernières a été un 
moment très apprécié des bénéficiaires et de 
tous pour clôturer cette journée ! 

Agnès JULLY 
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Dès septembre, les joueurs(ses) de l’AS2H en-
tente AS Harthouse/AS Haguenau, ont entamé 
leur saison avec une préparation à la hauteur 
des joueurs de haut niveau, alliant exigences et 
engagement !  
 
Cette saison 2023-2024 s’annonce particulière-
ment chargée. En lien avec la FFHB (Fédération 
Française de Handball), nous avons débuté les 
matchs en octobre avec une première rencontre 
à Nancy et le calendrier se poursuit avec un dé-
placement à Homécourt, Chaumont, Lexy, Ver-
dun puis Sélestat et pour la première fois dans 
la région, nous accueillerons les équipes du 
Grand Est au complexe LOEB à Haguenau le 
dimanche 18 février 2024 à partir de 9H30.  

Vous avez 16 ans et plus, un handicap mental ou/et psychique, 
vous avez envie de partager votre passion du ballon rond, rejoi-

gnez-nous : 
Le mardi de 16H30 à 18H au collège Kléber  

22 rue kléber 67500 HAGUENAU 
Le dimanche de 10H à 12H au complexe sportif LOEB  

8 rue du tournoi 67500 HAGUENAU 
 

Vous pouvez nous contacter via les réseaux ou par mail : 
valerie.amiell@gmail.com ou as@centre-harthouse.fr 

Championnat départemental de  
para pétanque adaptée 

Fin novembre, 9 adultes qui s’entrainent avec pas-
sion et régularité ont pu se confronter à d’autres 
sportifs car l’AS Harthouse accompagne aussi les 
licenciés adultes non-travailleurs du Centre de Har-
thouse désireux de pratiquer du sport en compéti-
tion.  
Il en ressort de beaux souvenirs et une première 
place pour notre nouvelle doublette Jonathan P et 
Patrice L qui termine champion départemental avec 
une magnifique médaille d’or !!!  La suite au pro-
chain épisode. 

Nouvelle saison Handballistique 2023-2024 

Suite à notre partici-
pation au tournoi 

para futsal adapté à Strasbourg en septembre et grâce à 
notre deuxième place au classement, l’équipe de l’AS Har-
thouse fraichement constituée a pu participer en octobre der-
nier au Championnat interdépartemental de para football 
adapté à Colmar pour finir premier de la poule Fédéral ! Bra-
vo à tous, c’est une très belle performance qui met en avant 
leur envie de pratiquer du sport en compétition. UN GRAND 
BRAVO À TOUS !! 

Les articles ont été rédigés par Valérie AMIELL,  
entraineur et Présidente de l’AS Harthouse 

Para Futsal Adapté 

En lien avec la Fédération 
Française du Sport Adapté, 
nos handballeurs iront en 
avril prochain se confronter 
aux meilleurs lors du Cham-
pionnat de France de para 
handball adapté à Dijon.  
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    LA MAISON PICASSO 

Depuis début septembre, la Mai-
son Picasso propose à plusieurs 
bénéficiaires inscrits aux activités 
Picasso une activité de lien avec 
les animaux.  
Durant cette activité, plusieurs 
tâches sont proposées telles que 
le pansage des chevaux ou encore 
des exercices à pied avec le che-
val. D’un point de vue éducatif, 

cela permet de travailler la mé-
moire, la mémorisation du nom 
des équipements ou du parcours 
défini entre autres. 
Une approche sensorielle est éga-
lement proposée par la manipula-
tion des lapins.  
Les bénéficiaires apprécient ce 
moment en extérieur et progres-
sent à vue d’œil ! 

Virginie URBAN 

Début octobre, l’équipe d’éducateurs assurant la continuité des soins aux 
animaux durant les congés s’est retrouvée pour partager un pique-nique. 
De nombreux bénéficiaires du Centre ayant des activités à l’équi-ferme ont 
été conviés. Ce fût un beau moment d’échanges apprécié de tous ! 

Virginie URBAN 

En attente de-
puis fin 2021, un 
nouveau projet 
peut enfin voir le 
jour : le projet 
artistique 
FRESQUE-CeA 
avec les mai-
sons de retraite 
(dont celles de 
Reichshoffen, 

Woerth, La Grafenbourg, Haguenau) a dé-
buté le 22 septembre au Centre par un 
temps convivial. L’objectif est d’amener à la 
rencontre, de permettre à des personnes 
parties en maison de retraite de retrouver 
des résidents avec qui elles étaient au 

Centre de Harthouse. Tisser du lien, amener 
à la rencontre, stimuler par la création sont 
au cœur de ces rencontres qui se font aussi 
avec la présence des artistes intervenantes- 
Eléonore DUMAS et Fanny MUNSCH du 
Collectif La Lucarne. Une démarche 
d’échanges sur les scènes de vie des per-
sonnes est proposée avec la création d’une 
fresque par la photographie, le travail 
d’ombres et de couleurs. Une fresque et une 
exposition de photos naîtront de ce projet 
pour prendre vie à la Maison des aidants et 
des aidés à Haguenau à son ouverture en 
2024. Aloyse, Martine, Pierrette, Rémy, 
Sandrine ont ainsi entre autres retrouvés : 
Annette, Marguerite, Jean-Paul f, Jean-Paul 
B, Christine, Guy, Isabelle… Les créations 
ont débuté les 17 novembre et 8 décembre. 

Agnès JULLY 

En préparation depuis mai, un nouveau pro-
jet de la Maison Picasso voit le jour à l’au-
tomne : Harth’Musique ! Le but est de déve-
lopper l'échange musical et la rencontre in-
tergénérationnelle entre les personnes de la 
maison de retraite de Haguenau et les béné-
ficiaires du Centre de Harthouse. Au travers 
d’une petite représentation devant les per-
sonnes de la maison de retraite, des jeunes 
du SIMS et des adultes du Picasso font par-
ticiper, en musique, les personnes âgées, 
dans la joie et la bonne humeur ! Le 28 sep-
tembre, un spectacle costumé sur 
« l’Alsace » a été proposé et le 19 octobre 

sur « La Na-
ture » ! Au-
delà de la 
rencontre et 
des 
échanges, 
un travail de 
mémorisa-
tion, de re-
pères spatio-temporels, de musicalité, de 
rythme, de concentration, d’expression, de 
valorisation... sont au cœur de ce projet ! Un 
temps café-gâteau est ensuite offert à tous 
pour clôturer l’après-midi !  

 

Atelier « Lien avec les animaux » 

Pique-nique à la mini-ferme 

Projet artistique CEA 

Projet Harth’Musique 

Agnès JULLY 
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LA MAISON PICASSO 

La Maison Picasso 
a proposé deux 

sorties à la Médiathèque de Haguenau le 20 octobre. Damien, Ber-
nard, Aloyse, Jérôme, Jérémie, Martine et Geoffrey ont pu découvrir 
le matin l’exposition autour de la nature de l’illustratrice Amandine 
LAPRUN. Une bénévole de l’amicale a accompagné aussi le groupe. 
L’après-midi, ce fut le tour de Yasmina, Jean-Jacques, Cindy, Chris-
tophe, Esméralda, Déborah, Jean-François !  

Le 23 octobre, Luc, Aloyse, Jean-François, Damien et Alexandre ont eu 
l'occasion de faire une sortie au Château du Lichtenberg. Après la visite 
d'une belle exposition portant sur l'univers des contes et un bon pique-
nique, ils en ont profité pour visiter le château décoré à l'occasion d'Hallo-
ween. Ce fût une belle journée rythmée par les rires et riche en échanges ! 

Virginie URBAN 

A l'occasion du Festival du Point de Croix ayant lieu à Kutzenhausen, l'équipe 
Picasso a proposé à Nawoïl, Pierrette, Rémy, Anita, Jean-Marc, Joël L et San-
drine d'aller découvrir les magnifiques ouvrages réalisés par de nombreux ex-
posants. Pour conclure cette belle sortie, rien de tel qu'une bonne part de tarte 
accompagnée d'un petit café ! 

Virginie URBAN 

Les animations pour tous 

ont lieu une fois par mois 

le vendredi après-midi et ont toujours un thème ! De 14h00 à 15h00, dégui-

sées, l’équipe du Picasso propose des Pica’Grenzel ambiancés ! En sep-

tembre, « la Nature » était à l’honneur, en octobre les « années 80 », en no-

vembre « l’Alsace » ! Ambiance garantie !  

Les Amis de la Maison Rurale de l’Outre-Forêt ont profité de la rencontre fin 
novembre à la Maison Rurale de Kutzenhausen avec le Centre de Har-
thouse pour lui remettre un chèque. Ce dernier est issu de la tombola qui a 
eu lieu lors du Festival du Point de Croix fin octobre. Ce don servira à finan-
cer un projet ou des sorties culturelles pour un bon nombre de résidents de 
la structure. Un beau cadeau de Noël pour les personnes accompagnées au 
Centre ! 

Le 9 décembre, deux bénévoles et une éducatrice 
du Picasso ont emmené Huguette, Martine, Aloyse 

et Luc au spectacle « The Sparkle Family » au Moulin Neuf de Nie-
derbronn-les-Bains ! Un beau spectacle gospel avant les fêtes !  

Dans le cadre d’un futur projet d’exposition au musée Lalique en 2024, 
un groupe de bénéficiaires inscrits aux ateliers créatifs du Picasso 
s’est rendu le 12 décembre au musée. Patrick S, Alexandre, Angé-
lique, Luc, Aloyse, Patrick C et Elodie ont pu profiter d’une visite gui-
dée par Laurence autour des insectes de René Lalique ! Quelle dé-
couverte ! Après un pique-nique en salle, un atelier créatif sur le 
même thème a été proposé au groupe. 

Atelier au Musée Lalique 

Spectacle 

Don des Amis de la Maison Rurale 

Animations Pica’Grenzel 

Sortie à la Médiathèque 

Visite au château du Lichtenberg 

Festival du Point de Croix 

Les articles sont rédigés par Agnès JULLY 
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L’ACTUALITE DU F.A.M. ET F.A.S. 

Neuf bénéficiaires du SAMSAH ont participé au repas de 
Noël qui s’est déroulé le 15 décembre 2023 au restaurant 
Le Comptoir des Loges à Haguenau. L’ambiance était fes-
tive et chaleureuse. 

Fanny LAAS, SAMSAH  Camille CLAUDEL 

Le 23 novembre, trois bénéficiaires ont participé à la journée 
« bredeles » organisée par le SAMSAH. Au programme, c’est 
avec beaucoup de plaisir que neuf kilos de petits gâteaux ont 
été confectionnés Pour plus de convivialité, l’équipe a partagé 
le temps de repas avec ces pâtissiers. Cette journée s’est dé-
roulée dans la joie et la bonne humeur. 

Cindy PETITE, SAMSAH  Camille CLAUDEL 

Le 13 novembre 2023 un bénéficiaire du SAMSAH a participé, accom-
pagné par un éducateur, à une marche organisée par le club des 
« Petits randonneurs d’Alsace ».  
Malgré la météo incertaine, sept marcheurs étaient présents. Nous 
avons pu découvrir les abords de la forêt Rhénane, marcher sur d’an-
ciennes digues et échanger avec les autres participants. 

 Philippe MARCILLAT, SAMSAH  Camille CLAUDEL 

Le vendredi 22 septembre une sortie au gros chêne a été 
proposée à certains bénéficiaires du SAMSAH. Trois personnes étaient présentes. Nous 
avons fait une petite marche en forêt suivie d’un pot de l’amitié que nous avons partagé dans 
la clairière à proximité du gros chêne. Echanges et bonne humeur étaient de la partie. Les 
bénéficiaires ont apprécié ce temps d’échange un peu différent de l’accompagnement habi-
tuel, ce qui a permis aux personnes et aux accompagnants d’échanger et de se voir sous un 
regard nouveau.                                                                   Cindy PETITE, SAMSAH  Camille CLAUDEL 

Sortie automnale 

Randonnée à Offendorf 

Journée Bredeles 

Repas de Noël 

Pour la septième année consécutive, le 
groupe « Tricot solidaire » issu de la Maison 
Rurale de l’Outre Forêt de Kutzenhausen, a 
fait un généreux don aux bénéficiaires du 
Centre de Harthouse le 25 novembre lors 
d’une remise officielle avec les Amis de la 
Maison Rurale de l’Outre-Forêt. Les 66 trico-
teuses se sont activées toute l’année pour 
réaliser 2242 ouvrages à offrir à trois struc-
tures de bienfaisance dont le Centre de Har-
thouse.  
Cette année, les jeunes ont pu bénéficier de 
ce généreux cadeau. Bonnets, écharpes, 

gants tricotés 
avec goût ont 
émerveillé les 
groupes de l’ate-
lier préparatoire, 
des ateliers pro-
fessionnels et du 
Service d’Inser-
tion Profession-
nelle et Sociale. La magie de Noël était pal-
pable ! La laine a tissé un lien entre ces tri-
coteuses au grand cœur et les bénéficiaires 
qui fréquentent le Centre. 

                                          Agnès JULLY 

Don Tricot solidaire 
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QUOI DE NEUF À LA MINI-FERME 

Et voilà l’année se termine doucement !  
Déjà un an que je fais la connaissance, des jeunes, résidents/ bénéficiaires/
usagers, qui quotidiennement et par tous les temps s’empressent d’être à l’heure 
pour l’entretien et soins.  
Durant cette année, j’ai également côtoyé des professionnels investis dans leurs 
fonctions d’éducateur mais également dans leur passion des animaux. La mini-
ferme a une chance inestimable d’avoir des partenaires en OR ! 
Les pensionnaires de la mini-ferme sont des animaux exceptionnels. Chaque 
jour, ils sont responsables d’une multitude de rires, d’apaisement pour tous.  
L’objectif principal pour cette nouvelle année à venir… Passez leur dire bonjour !  

Magali, S.I.M.S. 

C’est devenu un événement incontournable 
du KLIMT, le rendez-vous annuel à ne sur-
tout pas manquer : la soirée d’Halloween du 
KLIMT.  
 

Comme l’année précédente, les résidents 
ont décoré les lieux, enfilés leurs plus hor-
ribles tenues et ont préparé un apéritif terri-
fiant. 
 

Après avoir paradé dans tout le Centre à la 
recherche de friandises, nos vampires, nos 
sorcières, nos monstres, etc, ont profité de 
leur bal maléfique mais surtout enchanté.  
 

Du Petit Chaperon Rouge au fantôme, en 
passant par les clowns, les vampires etc, 
tout le gratin de cette fête cultissime était 

présent, et ils ont dansé jusqu’à minuit.  
 

Le rendez-vous est d’ores et déjà donné… à 
tous les intéressés de Harthouse, nous nous 
retrouverons le 31 octobre, pour la pro-
chaine édition, et pourquoi pas, pour faire 
de cette fête, l’événement à ne pas man-
quer de tout le Centre. 

Stéphanie, Résidence KLIMT 

Soirée terrifiante au KLIMT  
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L’E.S.A.T. ET L’E.A. 

Relooking au lycée Siegfried 
Lundi  27 novembre, nous, les jeunes du SIPS et les 
travailleurs de l’ESAT étions au lycée Siegfried de Ha-
guenau. Des lycéens et des lycéennes se sont occu-
pés de nous. Depuis plusieurs années consécutives, 
la section « coiffure » nous propose un relooking : 
brushing, boucles, tresses, coiffures hommes et 
femmes. En nouveauté cette année, nous avons 
même eu droit à un moment détente en esthétique : 
soin du visage, soin des mains, maquillage.  

Fanny SCHUMACHER CESF à l’ESAT 

Louison : 
« C’était trop 
bien.  
Ils m’ont coupé 
les cheveux et 
ils m’ont mis 
du gel. » 

Lénick : 

« Le reloo-

king m’a 

beaucoup 

plu. J’ai 

adoré le 

soin du 

visage, les 

massages 

avec les crèmes étaient 

agréables. J’avais un super 

brushing. Ça m’a permis de 

voir autre chose que le tra-

vail. C’est franchement à re-

faire car ça m’a détendu. » 
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Prochaine parution des « échos » fin juin 2024 

Le FOYER d’HÉBERGEMENT 

L’E.S.A.T. ET L’E.A. 

Pause déjeuner entre collègues  
Jeudi 7 décembre, l’équipe de l’entretien des 
locaux a eu la chance de pouvoir aller man-
ger à l’extérieur. La pause déjeuner s’est 
faite au restaurant « le pot cassé » de Win-
tershouse.  
Thierry : « Le repas était bon, on a bien 
mangé. L’ambiance était sympa. » 
Pauline : « Le dessert était bon, c’était un 
croustillant trois chocolats : trop bon ! Il y 
avait une bonne ambiance avec les col-
lègues. Ces moments-là sont sympas et à 
refaire ! » 
Jordane : « C’était un très bon moment, qui 
change du travail, ça fait du bien de sortir 
tous ensemble. » 
Carine : « Tout le monde était gentil, le ser-
vice était bien. J’ai découvert ce restaurant 

qui me plait bien. C’était un bon moment 
avec les collègues de travail. » 
Virginie : « On a passé une bonne journée 
avec une belle pause déjeuner. A refaire 
plus souvent tous ensemble ! » 
Lise : « J’ai bien aimé le restaurant et le re-
pas. Tout le monde était joyeux. A refaire ! »  
Sultan : « C’est bien d’aller manger au res-
taurant. C’était très bon. Je ne connaissais 
pas ce restaurant, mais j’ai beaucoup ai-
mé. » 
Onur : « J’étais en stage en entretien des 
locaux et j’ai eu la chance de venir avec. 
Merci pour le repas et la bonne ambiance. 
Bon la bonne ambiance c’est grâce à moi 
car j’ai fait rire tout le monde ! » 

Fanny SCHUMACHER , CESF à l’ESAT 

Il n’y a pas que le travail qui compte dans la vie, les résidents du 
foyer l’ont bien compris et profitent des diverses activités et sorties 
pour rompre avec le quotidien. Ainsi après une participation à une 
marche gourmande en septembre, quatre résidentes ont passé 
une nuit à côté des loups au parc de Sainte Croix, ce fut un mo-
ment magique et insolite, selon Sabine. Début décembre, un 
groupe de 6 résidentes a passé un week-end détente avec balade 
à Europa-Park et soins relaxants dans un spa. Une soirée sur le 
thème de chansons allemandes a aussi eu beaucoup de succès 
auprès de nos résidents. Et enfin, pour clore l’année, tous les rési-
dents et l’équipe pluridisciplinaire se retrouvent au Royal Palace 
autour d’un repas et d’un spectacle enivrant. 

Résidence Marché aux grains (Foyer d’hébergement) 
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 Multi partenariat 

Projet Inclusif RAI Schweighouse 
et IMPro Harthouse 

Le samedi 4 novembre, quelques jeunes de 
l’atelier Espaces Verts, Valérie éducatrice 
sportive et Véronique éducatrice, ont partici-
pé à une après-midi découverte du handicap 
organisée par les jeunes collégiens du Ré-
seau d’Action Intercommunal de Schweig-
house. Cette après-midi venait clore un pro-
jet commun débuté au mois d’avril, où collé-
giens et jeunes des ateliers professionnels 
ont unis leurs idées et leurs savoir-faire pour 
confectionner une œuvre multi-matériaux sur 
le thème des jeux olympiques et para-
olympiques. Ces moments conviviaux riches 
en échanges et partages étaient très appré-
ciés de tous. 
Ainsi, nous nous sommes retrouvés une der-
nière fois pour l’animation de petits ateliers 
sensoriels mis en place afin de sensibiliser 
le public à la notion de handicap. Ceux-ci 
étaient tenus par les collégiens et nos 
jeunes qui ont eux-mêmes pu sensibiliser le 
public avec la gestion d’un atelier sportif et la 

présentation de l’IMPro. Des démonstrations 
de judo avec le club d’Ingwiller et la section 
sport adapté dans laquelle évolue Clovis ont 
également permis de valoriser les personnes 
en situation de handicap. 
L’après-midi s’est clôturée avec l’inaugura-
tion de notre belle œuvre collégiale enfin dé-
voilée au public et qui eut un franc succès. 
Celle-ci sera exposée dans la commune de 
Schweighouse. Une belle réussite !  

 Véronique OHLMANN, éducatrice  
Ateliers professionnels  

Visite des ULIS du collège de  
Soufflenheim aux Ateliers  

Professionnels 
Jeudi 16 novembre, les ateliers profession-
nels ont accueilli les ULIS du collège de 
Soufflenheim pour une journée inclusive. 
Les élèves, accompagnés de leur profes-
seur et coordinatrice des ULIS, leurs AVS et 
un papa ont ainsi pu se greffer aux 4 
groupes des ateliers professionnels et entre-
voir le fonctionnement et les compétences 
développées dans chacun d’eux. 
Cette journée, avait pour but de sensibiliser 
les collégiens à l’IMPro, être rassurés sur 
leur possible orientation future et créer du 
lien avec nos jeunes. 
 

Après la matinée bien orchestrée, nous 
avons partagé le repas tiré du sac au gym-
nase. Nous avons ensuite fait le tour de 
l’établissement puis avons poursuivi l’après-
midi par de petits ateliers sportifs mis en 
place par Valérie. 
Les appréhensions de chacun ont pu tomber 
les unes après les autres, des liens se sont 
créés et les collégiens ont pu exprimer leur 
contentement. Pour certains d’entre eux, 
l’acceptation de l’IMPro semble en bonne 
voie et les ateliers proposés ici leurs con-
viennent. La peur initiale est tombée. Pour 

nos jeunes, le bilan était mitigé mais pour 
nous, éducateurs il était plus positif. 
Effectivement, grâce à cette journée, les 
jeunes de l’IMPro se sont rendus compte du 
chemin qu’ils ont parcouru depuis leur arri-
vée et des progrès réalisés. 
 

Noah : « C’était dur l’après-midi, les collé-
giens faisaient n’importe quoi. »  
Samuel : « Moi j’ai bien aimé montrer ce 
que je savais faire mais c’est dommage que 
personne n’avait envie de voir notre travail 
dehors en espaces verts. »  
Alicia & Camille : « Les collégiens écou-
taient pas trop, ils étaient parfois effrontés et 
personne leur disait rien. C’était dur de tra-
vailler correctement, on voit qu’ils ont pas 
l’habitude. Heureusement que nous on n’est 
plus comme ça ! »  


